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Review

— мнение —

— С момента запуска программы 
«ИНО Томск» прошло почти девять 
месяцев. Каким из инфраструк-
турных проектов в рамках этой 
программы уделяется сейчас осо-
бое внимание? Насколько эффек-
тивное и конструктивное сотруд-
ничество по этим проектам удает-
ся наладить с федеральными госу-
дарственными, производственны-
ми и финансовыми структурами?
— Мы уделяем одинаковое внима-
ние каждому из проектов, ведь «ИНО 
Томск» — это программа комплекс-
ного регионального развития. Пом-
ните пример последовательного сое-
динения из уроков физики: если од-
на из лампочек на елочной гирлян-
де перегорает, перестает работать вся 
гирлянда? Так и в нашем случае: если 
хоть один из проектов «ИНО Томск» 
начнет пробуксовывать, «елочка» не 
загорится.

И реконструкция взлетно-поса-
дочной полосы томского междуна-
родного аэропорта Богашево, и стро-
ительство транспортной развязки на 
въезде в областной центр, и рекон-
струкция автомобильной дороги Ка-
маевка—Асино—Первомайское, и 
строительство новых автодорог на се-
вере и юге — все эти проекты для нас 
приоритетные.

Нам удалось выстроить конструк-
тивный диалог с руководителями фе-
деральных министерств и ведомств 
потому, что концепция «ИНО Томск» 
реальная, а не воображаемая. Ход 
ей дало специальное распоряжение 
правительства России за подписью 
премьер-министра Дмитрия Медве-
дева. Дмитрий Анатольевич назна-
чил и руководителя межведомствен-
ной рабочей группы — своего заме-
стителя Аркадия Дворковича, вместе 
с которым мы и сверяем часы, и про-
двигаем эту работу.

Не покривлю душой, если ска-
жу, что налаживать взаимодействие 
с бизнесом нам не пришлось: суть 
«ИНО Томск» в том, что инициатива 
программы исходит не сверху, а сни-
зу, в ней отражены реальные планы 
бизнеса — инвестиционные проек-
ты на ближайшую пятилетку, задачи 
по созданию новых рабочих мест, ко-
операции с наукой и так далее. Неслу-
чайно в рабочую группу проекта вхо-
дят руководители многих крупней-
ших российских компаний.

Реальность этих планов показыва-
ют первые месяцы реализации «ИНО 
Томск». Как мы и планировали, рос-
сийско-китайская компания «Роски-
тинвест» запустила первый из десяти 
лесоперерабатывающих заводов. Од-
на из первых в стране томская инно-
вационная компания «Микран» с ну-

ля построила завод радиоэлектрон-
ной аппаратуры на тысячу рабочих 
мест. Оба наших национальных ис-
следовательских университета, сра-
жающихся за право к 2020 году вой-
ти в топ-100 лучших университетов 
мира, продолжают идти вверх в пре-
стижных рейтингах, в вузах растет 
конкурс, расширяется география аби-
туриентов и так далее.
— Ряд пунктов программы «ИНО 
Томск» связан с развитием соци-
альной и образовательной инфра-
структуры в области. Какие ре-
зультаты есть в этой сфере? Уда-
лось ли реализовать проект созда-
ния интернат-лицея для одарен-
ных детей?
— Развитие социальной инфраструк-
туры обязательно для региона, кото-
рый идет вперед. Все мы знаем, что 
кадры решают все и что эти кадры 
выбирают для жизни только удобные 
и современные населенные пункты, 
где доступно дошкольное образова-
ние, качественная медицина, развит 
общественный транспорт.

Летом мы открыли в Томске пер-
вый и единственный за Уралом 
центр водных видов спорта мирово-
го класса — спорткомплекс «Звезд-
ный» с 50-метровым бассейном, уни-
кальным спортивным и техниче-
ским оборудованием. В начале года 
открыли крытый футбольный манеж 
для детей и сверхсовременный ради-
ологический каньон онкологическо-
го диспансера.

Если бы мы хотели создать лицей 
для галочки, для отчета, то дети уже 
сидели бы за его партами. Но у нас 
другая цель — разработать образова-
тельную программу мирового уров-
ня, объединить в этом проекте не 
только все шесть томских универси-
тетов, но и ведущие компании, кото-
рые работают в области, активно уча-
ствуют в реализации «ИНО Томск»,— 
«Газпром», СИБУР, «Росатом» и дру-
гие. Ведь главными образовательны-
ми направлениями лицея станут фи-
зико-математические предметы. Мы 
создаем учебное заведение для 500 
школьников из всех городов и райо-
нов области, 300 из них будут жить в 
интернате. У нас есть площадка, сей-
час дорабатываем концепцию лицея 
и аккумулируем средства. Проект до-
рогостоящий: только для того, чтобы 
открыть двери этого объекта, необхо-
димо более 1,6 млрд руб. Министр об-
разования и науки РФ Дмитрий Лива-
нов поддержал этот проект во время 
визита в Томск в марте.
— У администрации региона бы-
ли планы строительства 15 дет-
ских садов. Насколько примени-
мы механизмы государственно-
частного партнерства для реали-
зации таких проектов? Финанси-

рование строительства 15 детских 
садов по схеме ГЧП в Томской об-
ласти было объявлено пилотным 
проектом банка в регионе. Какие 
следующие инфраструктурные 
проекты будут реализованы по та-
кой же схеме с Газпромбанком?
— Хочу поблагодарить Газпромбанк 
и нашу Томскую домостроительную 
компанию (к слову, также одну из 
крупнейших в стране) за поддержку 
этого проекта. Как и планировали, на 
сегодняшний день мы сдали в эксплу-
атацию 12 детских садов, остальные 
3 сдадим до конца года. А всего нам 
удалось построить 35 детсадов для 
11 тыс. детей — такого масштабного 
развития дошкольного образования 
в Томской области не было никогда.

Теперь перед нами стоит задача 
строить школы, ведь сегодняшние 
дошколята завтра сядут за парты. Мы 
обсуждаем с Газпромбанком продол-
жение сотрудничества, потому что 
оно успешно для всех участников 
партнерства.
— В какой стадии находится рабо-
та по автодорожным проектам Ка-
маевка—Асино—Первомайское и 
Томск—Тайга далее до Кемерово? 
Каковы основные факторы жиз-
неспособности этих проектов? 
Удается ли находить приемлемые 
формулы окупаемости на основе 
принципов ГЧП.
— Проекты очень важны для нас. 
Только реконструкция автодороги 
Камаевка—Асино—Первомайское 
позволит привлечь в экономику ре-
гиона более 40 млрд руб. частных 
инвестиций, создать 8 тыс. новых 
рабочих мест. Сегодня мы активно 
работаем в федеральных министер-
ствах и ведомствах, чтобы вклю-

чить проект в бюджет будущего го-
да и реализовать его до 2018 года.

На принципах государственно-
частного партнерства мы планируем 
построить автодороги Томск—Тайга 
и Игол—Орловка, соединить в одном 
случае областной центр с Кузбассом 
и Транссибом, в другом — развитые 
нефтегазодобывающие районы обла-
сти с Новосибирской областью и фе-
деральной трассой М-53.

Формула окупаемости здесь про-
ста: сокращение логистических рас-
ходов бизнеса и готовность этого биз-
неса оплачивать проезд большегруз-
ной техники, чтобы экономить на 
расходных материалах. К примеру, 
сегодня наши нефтяники и газови-
ки вынуждены завозить грузы на ва-
сюганские и пудинские месторожде-
ния через Тюменскую область и Югру, 
а это лишние 1,8 тыс. км.

Мы привлекли к проектам госком-
панию «Российские автомобильные 
дороги», создали в Томске проект-
ный офис «Автодор-инвеста» и наря-
ду с проектно-сметной документаци-
ей разрабатываем условия концесси-
онных соглашений.
— Несмотря на падение цен на 
энергоносители, объективно не 
снижается острота задачи по по-
вышению энергоэффективно-
сти. Вносятся ли в этой связи кор-
рективы в предусмотренные про-
граммой мероприятия, в том чи-
сле по модернизации котельных?
— Задача повышения энергоэффек-
тивности, то есть конкурентоспособ-
ности томской продукции, как была в 
нашей повестке, так в ней и остается. 
На повышение энергоэффективности 
и модернизацию коммунальной ин-
фраструктуры мы потратим в 2015 го-
ду 2,1 млрд руб. из областного бюдже-
та. За три последних года построили и 
реконструировали 13 котельных и бо-
лее 100 км тепловых сетей.

Вместе с этим мы активно занима-
емся развитием газификации в горо-
дах и районах. Только за два послед-
них года в эту масштабную програм-

му 1,9 млрд руб. вложил «Газпром», 
1,1 млрд руб.— областной и муници-
пальные бюджеты. Мы построили 
190 км газопроводов, газифицирова-
ли 19 населенных пунктов.
— Повлиял ли на планы создания 
инфраструктуры экономичного 
жилья и реализации соответству-
ющих ипотечных программ отме-
чаемый по всей стране спад спро-
са на недвижимость?
— Нет, мы продолжаем ставить ре-
корды. Прошлый год томские строи-
тели завершили с плюсом в 17%, сдав 
619 тыс. кв. м жилья — лучший пока-
затель за последние 24 года, фактиче-
ски мы восстанавливаем объемы со-
ветского строительного бума. В этом 
году наш стройкомплекс демонстри-
рует еще более высокие показатели.

Томская область стала одним из 
первых российских регионов, кото-
рый принял собственную «Социаль-
ную ипотеку». Работникам бюджет-
ной сферы, инновационных и обо-
ронных предприятий, ученым и мно-
гим другим из областного бюджета 
мы субсидируем ставку по ипотечно-
му кредиту в размере 3,75% в первые 
три года. Для всех остальных жителей 
области — в размере 2%. Также выде-
ляем субсидию на уплату первона-
чального взноса за квартиру — 100–
150 тыс. руб. В рамках программы 
«Жилье для российской семьи» в Том-
ске строим два микрорайона — «Юж-
ные ворота» и «Северный парк».
— Ранее в рамках Программы 
анонсировались проекты в нефте-
химической сфере. Каков их сегод-
няшний статус?
— Первый объект — единственный 
за Уралом завод по производству пи-
щевой БОПП-пленки — СИБУР от-
крыл еще в 2013 году. Сейчас нефте-
химический холдинг модернизирует 
производство полимеров на «Томск-
нефтехиме». Оба проекта мы поддер-
жали в рамках нашего регионально-
го инвестиционного законодательст-
ва. Согласно ему, инвестор, вклады-
вающий в Томской области в созда-

ние нового производства более 1 мл-
рд руб. или в модернизацию действу-
ющих активов более 8 млрд руб., по-
лучает ряд налоговых льгот и субси-
дию областного бюджета на возмеще-
ние до двух третей затрат.

Сейчас обсуждаем с нефтехимика-
ми их возможное участие в проекте 
создания территории опережающего 
развития в Северске.
— Многие проекты в Программе 
связаны с развитием городской 
среды, в том числе с организаци-
ей системы управления пассажир-
ским транспортом, а также проек-
том «Томские набережные». Когда 
в этом направлении можно будет 
увидеть первые результаты, на-
сколько существенно, по вашим 
ожиданиям, они изменят город-
скую инфраструктуру?
— Изменят кардинально, при этом 
подчеркнут облик старинного си-
бирского Томска, которому в этом го-
ду исполнилось 411 лет. Мы уже при-
ступили к проекту «Томские набереж-
ные», который оцениваем в 45 млрд 
руб. Совместно с «Газпромом» рекон-
струируем набережную реки Ушайки 
и центральную часть главного город-
ского проспекта. Национальный ис-
следовательский Томский государст-
венный университет заселил 16-этаж-
ное общежитие. Национальный ис-
следовательский Томский политех-
нический университет до конца го-
да откроет 17-этажное общежитие и 
25-метровый бассейн. Вместе со все-
ми нашими шестью федеральными 
университетами, институтами РАН 
продолжаем работу над проектом и 
концепцией музея науки и техники, 
ведь главную роль в «Томских набе-
режных» играет наш уникальный на-
учно-образовательный комплекс.
— Как вы оцениваете экономиче-
ский эффект для бюджета области 
от реализации проекта с Газпром-
банком по схеме ГЧП?
— Этот эффект не нуждается в оцен-
ках, цифры говорят сами за себя: на 
строительство 15 детских садов нам 
удалось привлечь более 2,6 млрд руб. 
Найти эти средства в бюджете на ре-
шение проблемы длиной в несколь-
ко десятилетий было бы, мягко гово-
ря, непросто.
— Какой объем инвестиций в 
проекты ГЧП может привлечь 
Томская область в ближайшие 
десять лет?
— Один только «ИНО Томск» до 2020 
года предполагает 200-миллиардные 
инвестиции, и значительная часть 
проектов инновационного террито-
риального центра концессионные, 
реализуемые на условиях государст-
венно-частного партнерства.

Наш ежегодный инвестиционный 
потенциал и оборот исчисляется де-
сятками миллиардов рублей. Том-
ская область — один из лидеров в Си-
бири по объему инвестиций на ду-
шу населения, у нас хороший кредит-
ный рейтинг и высокая оценка уча-
стия в пилотных проектах Агентства 
стратегических инициатив. И опыт, 
полученный от совместной работы с 
Газпромбанком, разумеется, мы ис-
пользуем в дальнейшей работе.

Интервью взял  
Сергей Иванов

«У нас цель — разработать образовательную 
программу мирового уровня»

— социальная политика —

Перспективным инструментом 
для развития социальной инфра-
структуры в регионах в последние 
годы становится государственно-
частное партнерство (ГЧП). Одна-
ко эта относительно новая практи-
ка сотрудничества государства и 
бизнеса в России не всегда реали-
зуется гладко: есть как успехи, так 
и провалы. Поэтому особую цен-
ность приобретает сегодня опыт 
успешных инвестпроектов — та-
ких, например, как строительство 
детских садов в Томской области, 
которое на основе ГЧП финанси-
рует Газпромбанк.

Практику реализации проектов 
ГЧП в России трудно назвать богатой 
— количество заявленных проектов 
пока намного больше, чем реализуе-
мых. Тем не менее тенденция приме-
нения прогрессивных механизмов 
ГЧП очевидна. По оценкам экспер-
тов, механизмы ГЧП уже в ближай-
шем будущем способны стать альтер-
нативой существующей сегодня сис-
теме госзакупок.

Крупных проектов, реализуемых 
на основе ГЧП, пока немного. Среди 
них транспортные проекты, к при-
меру, Западный скоростной диаметр, 
инфраструктурный проект рекон-
струкции аэропорта Пулково в Санкт-
Петербурге и другие. Однако все чаще 
бизнес приходит в социальную сфе-
ру, помогая регионам решать давно 
назревшие проблемы. Так, еще сов-
сем недавно во всех регионах остро 
не хватало детских садов. Сегодня с 

помощью механизмов ГЧП дошколь-
ные учреждения строятся во многих 
регионах страны. Планируется, что 
уже к концу 2016 года доступность до-
школьного образования для детей в 
России будет полностью обеспечена.

Одним из лидеров государствен-
но-частного партнерства в стране яв-
ляется Газпромбанк. В течение мно-
гих лет банк успешно инвестирует в 

проекты ГЧП в Санкт-Петербурге, Мо-
сковской области, Ямало-Ненецком 
автономном округе, Татарстане, Баш-
кирии, Томской области. Традицион-
но Газпромбанк инвестирует средства 
в медицину. Однако возведение соци-
альных объектов также входит в сфе-
ру его интересов.

Одним из наиболее важных со-
циальных проектов ГЧП для Газпро-
мбанка стало строительство 15 дет-
ских садов на 2,5 тыс. мест в Томской 
области. Проект реализуется на ос-
нове соглашения о государственно-
частном партнерстве, заключенном 
между правительством Томской об-
ласти и ООО «Соцсфера ТДСК». Газ-
промбанк финансирует проект. Со-
глашение о государственно-частном 

партнерстве было подписано в июле 
2013 года, строительство началось в 
2014 году. Согласно проекту, все дет-
ские сады должны быть сданы в экс-
плуатацию до конца текущего года. 
Участники соглашения выполняют 
заявленные сроки: сдано уже 12 дет-
ских садов, оставшиеся 3 будут вве-
дены в ближайшее время. Выполне-
ние этой программы позволит пол-
ностью ликвидировать очереди в дет-
ские сады в Томской области уже к на-
чалу 2016 года.

— Строительство детских садов в 
Томской области — успешный про-
ект,— считает управляющий ди-
ректор департамента проектного и 
структурного финансирования Газ-
промбанка Павел Бруссер.— У реги-
она была задача в короткие сроки со-
кратить очереди в детские сады, но 
не хватало для этого средств. Мы пре-
доставляем финансирование. При 
реализации коммерческих соглаше-
ний всегда возникают элементы ком-
промисса, ведь должен быть соблю-
ден баланс интересов. Но мы удов-
летворены общением с регионом — 
это профессиональная команда, ко-
торая умело отстаивала свои инте-
ресы. В результате соглашение бы-
ло заключено на выгодных услови-
ях — как для нас, так и для региона. 
Мы вкладываем свои средства в про-
ект на относительно льготных усло-
виях, частный партнер строит и осу-
ществляет техническую эксплуата-
цию, а правительство Томской обла-
сти предоставляет земельные участ-
ки для строительства и подключения 
к коммуникациям.

По мнению специалистов, основ-
ными достижениями проекта в Том-
ской области стали грамотно заклю-
ченное соглашение, все условия кото-
рого, в том числе и процентная став-
ка, остаются неизменными на все вре-
мя действия соглашения, а также чет-
кое соблюдение сроков его реализа-
ции. Такие качественные проекты на 
рынке ГЧП до сих пор в меньшинст-
ве. Соглашения о партнерстве, заклю-
ченные в отсутствие федерального за-
кона о ГЧП на уровне региона, часто 
грешат ошибками и недочетами — 
это частая смена ставки рефинанси-
рования, долгие согласования проце-
дур, таких как изменения в бюджет-
ной и тарифной политике региона, 
изменения условий выделения и ре-
гистрации земельных участков и дру-
гие. Поэтому многие проекты ГЧП за-
мораживаются или не доходят до ста-
дии реализации. Федеральный закон 
о ГЧП, который вступит в силу в сле-
дующем году, устраняет эти недочеты, 
закрепляя норму о неизменности ус-
ловий соглашения о партнерстве на 
весь срок его действия.

Самый большой спрос на ДОУ был, 
конечно, в самом Томске. Поэтому 
здесь возводится шесть детских садов 
в разных районах города. Остальные 
девять распределили по муниципаль-
ным образованиям области: детские 
сады появились в городах Северск и 
Стрежевое, в поселках и селах Белый 
Яр, Кожевниково, Нефтяников, Тими-
рязевское, Первомайское и других. 
Ни одно муниципальное образова-
ние, нуждавшееся в ДОУ, не осталось 
без садика.

По словам сотрудников админис-
трации Томской области, детские са-
ды отвечают высокому классу энер-
гоэффективности В+. Это значит, что 
при строительстве использованы са-
мые современные технологии, сис-
темы вентиляции, отопления, пред-
усмотрен автоматический узел учета 
подачи тепла. Для детей оборудуются 
отдельные игровые и спальные ком-
наты, музыкальный и физкультур-
ный залы, медицинский блок и сов-
ременный пищеблок. Дошкольные 
учреждения оснащаются системой 
безопасности с видеокамерами и си-
стемой пожаротушения.

— Основная задача проекта — не 
просто построить детские сады, но и 
обеспечить их техническую эксплу-
атацию на качественном уровне,— 
уточняет Павел Бруссер.— Речь идет 
о новых подходах, в том числе в обла-
сти энергоэффективности, для того 
чтобы садики были более дешевыми 
в эксплуатации. Именно в таких про-
ектах нуждаются сибирские поселе-
ния с их холодным климатом.

Стоимость проекта строительства 
ДОУ в Томской области составила бо-
лее 2 млрд руб. Во время всего срока 
действия соглашения частный парт-
нер обязуется осуществлять текущее 
содержание и техническую эксплуа-
тацию помещений. А через пять лет 
детские сады полностью перейдут в 
собственность Томской области. Те-
перь удачную коммерческую схему, 
отработанную в Томской области, 
банк намерен применять и в других 
проектах ГЧП.

Ирина Шкарникова

Частный интерес к государственным вопросам

Финансирование социальных проектов — важ-
нейший вопрос для руководителя любого регио-
на. Законодательно разрешенных возможностей 
привлечения средств немало, но далеко не все 
схемы финансирования эффективны в сегодняш-
них экономических реалиях. Губернатор Томской 
области Сергей Жвачкин рассказал 

”
Ъ“ о своем 

подходе к реализации социальных программ.

Губернатор Томской области  
Сергей Жвачкин: «Нам удалось  
выстроить конструктивный диалог  
с руководителями федеральных  
министерств и ведомств, потому что 
концепция «ИНО Томск» реальная,  
а не воображаемая»

Управляющий директор департамента 
проектного и структурного  
финансирования Газпромбанка  
Павел Бруссер: «Строительство  
детских садов в Томской области — 
успешный проект,  соглашение было 
заключено на выгодных условиях —  
как для нас, так и для региона»
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